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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PROPONE AGUSTÍN DORANTES MODIFICAR LA REPARTICIÓN DE PLURIS 
Agustín Dorantes, senador de la República por el estado de Querétaro, adelantó que presentará una iniciativa de 
reforma a la Ley Electoral, con la finalidad de cambiar el modo en que se designan las posiciones 
plurinominales. El legislador por el Partido Acción Nacional mencionó que el principal espíritu de esta 
propuesta es que las fuerzas políticas estén verdaderamente representadas en el Congreso de la Unión y se 
tenga una mejor redistribución en las representaciones legislativas. “Qué es una modificación en el esquema de 
asignación de los plurinominales, es una reforma de la ley electoral y lo que estamos buscando es que realmente 
los plurinominales que lleguen representen la voluntad del pueblo, el esquema se los daría a conocer cuando 
presente la iniciativa para no adelantar vísperas”. Recordar que en esta ocasión Morena con sus aliados logró la 
mayoría calificada en la Cámara de Diputados y en el Senado se quedó a un voto que les dio el senador Miguel 
Ángel Yunes; el PAN consideró que no hubo un reparto justo en la plurinominales; es por ello que Dorantes 
Lámbarri buscará un cambio al respecto. El senador buscará presentar esta iniciativa para que se tenga un 
reparto justo en las posiciones plurinominales que tiene cada partido ya que fue un reclamo constante en esta 
ocasión por parte del PAN y de Movimiento Ciudadano que no se calculó de manera adecuada el número de 
votos que consiguieron en el pasado proceso electoral y la cantidad de representantes que consideran merecer. 
Por otro lado, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en periodo de campañas habló de la posibilidad de 
eliminar las representaciones plurinominales que se tienen en ambas Cámaras, se conoce que sí presentará una 
reforma a la Ley Electoral, pero se desconoce en qué sentido. (N 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NECESITAMOS A TODOS LOS PANISTAS, TAMBIÉN A LOS QUE DECIDIERON NO APOYARNOS EN LA 
ÚLTIMA ELECCIÓN: MARTÍN ARANGO 
En gira de trabajo, el candidato a la Presidencia del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, Martín 
Arango, se reunió con panistas de San Juan del Río, Tequisquiapan, Pedro Escobedo y Huimilpan para presentar 
el proyecto que encabezará, con el objetivo de llevar al PAN a ganar la gubernatura del estado en 2027. (P 3) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: VIVE LA ESTANCIA EN LIMBO ADMINISTRATIVO 
Trabajan y estudian en Querétaro; por unos metros está en Apaseo el Grande. 
 
N: ACRIBILLADOS EN ESCOBEDO 
Asesinan a tres a quemarropa en La Purísima. 
 
AD: IMPULSAN CORREDOR PARA ARTESANOS 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de Querétaro (SEDESOQ), Luis Nava, puso en marcha 
un programa para fomentar la venta de productos generados por las comunidades indígenas. 
 
EUQ: AUMENTAN 14% LAS QUEJAS POR PRESUNTA NEGLIGENCIA MÉDICA 
Durante el último año, la Comisión de Arbitraje Médico del estado recibió 675 denuncias; la mayoría fue contra 
servicios del IMSS, seguido de instituciones privadas. 
 
PA: BUEN FIN DEJARÁ 2 MIL MILLONES DE DERRAMA 
La presidente de Cámara de Comercio (Canaco), Lorena Muñoz Altamira informó que del 15 al 18 de noviembre 
será la venta anual con ofertas y descuentos. 
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CQRO: CHIEFS SE MANTIENE COMO EL ÚNICO INVICTO 
Los campeones de la NFL reeditaron la final ante los 49ers y se colocaron como el único equipo que no ha 
perdido en la temporada. 
 
P: DISMINUYEN LAS SOLICITUDES DE INFORMACIÓN EN LA ENTIDAD 
Infoqro. El informe presentado da cuenta de que las solicitudes se centran en el Poder Ejecutivo estatal, la 
administración municipal de Querétaro y en Corregidora; existen recursos de revisión pendientes. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COSTARÁ 8 MMDP NUEVO PROYECTO DE LIBRAMIENTO 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, indicó que hay avances importantes sobre el proyecto del 
libramiento Palmillas-Tequisquiapan, para el cual se aplicarían cerca de 8 mil millones de pesos. Respecto al 
inicio de la obra, el mandatario estatal refirió que todo dependerá de la empresa que la ejecute; sin embargo, 
esperaría que pueda ser a finales de este año. (AD SJR 1) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MAGISTRADOS QUE LIBERARON AL HIJO DE “EL MARRO”, ENTRE LOS QUE SERÁN SUSTITUIDOS EN 
QUERÉTARO 
Los magistrados Eustacio Esteban Salinas Wolberg y Carlos Alberto Hernández Martínez, del Tribunal 
Colegiado en Materia Penal y Administrativa del 22o. Circuito, señalados de haber beneficiado a un hijo de José 
Antonio Yépez Ortiz, alias “El Marro”, identificado como un narcotraficante, se encuentran en la lista de los 16 
juzgadores que serán reemplazados en el estado de Querétaro mediante la elección del próximo año, derivada 
de la reforma judicial. (CQRO 6) 
 
PROPONE BRAULIO GUERRA TRATADO INTERNACIONAL ESPACIAL PARA EVITAR UNA GUERRA 
Además de ser un especialista en el Derechos y las leyes, es conocido que una de las más grandes aficiones de 
Braulio Guerra es el espacio, teniendo amplio conocimiento sobre los planetas, las estrellas y lo que contienen; 
el magistrado presidente nos recibió en su oficina de manera amable, donde a pesar de la riqueza de la plática 
advirtió que estamos ante una potencial guerra por los recursos del espacio. (N 7) 

 

MUNICIPIOS 
 
REVISARÁN MÉTODO DE ELECCIÓN DE DELEGADOS: ROBERTO CABRERA 
Se encuentra en revisión el método a implementarse para la elección de delegados y subdelegados en San Juan 
del Río, mediante mesas de trabajo con las distintas comisiones y la Secretaría de Gobierno Municipal, explicó el 
presidente municipal Roberto Cabrera. (N 6) 
 
HARÁN ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES 
El próximo domingo 10 de noviembre se llevará a cabo la elección de delegados y subdelegados de 22 
comunidades de Pedro Escobedo. Las votaciones se realizarán de las nueve de la mañana a las dos de la tarde en 
las mesas receptoras que se instalarán en diferentes puntos de las localidades donde se elegirá a la autoridad 
auxiliar, dio a conocer el Gobierno Municipal. (ESSJR 7) 
 
FELIFER MACÍAS ANUNCIÓ UNA INVERSIÓN DE MIL 500 MILLONES PARA REHABILITAR EL CENTRO 
HISTÓRICO 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, anunció que se llevará a cabo una importante 
rehabilitación del Centro Histórico. Al reconocer que varias de sus áreas se encuentran en mal estado y 
requieren atención urgente, indicó que gran parte de los mil 500 millones de pesos que se invertirán en obra 
social estarán destinados a esta zona. (ADN Informativo) 
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VIVE LA ESTANCIA EN LIMBO ADMINISTRATIVO 
Entre Corregidora y Apaseo El Grande, más de 20 mil personas viven en el limbo, compraron el suelo de vivir en 
Querétaro, pero administrativamente pertenecen al municipio guanajuatense, a pesar de estar más cerca de la 
jurisdicción queretana. Se trata del fraccionamiento La Estancia, un complejo de decenas de privados cuyos 
residentes mayoritariamente hacen sus vidas sociales, educativas y laborales en territorio queretano, en las que 
por la lejanía con Apaseo El Grande, los servicios por los que pagan no les son atendidos. (DQ 1 y 6) 
 
ENTREGAN REHABILITACIÓN DE PARQUE SAN ISIDRO, EN CAZADERO, SAN JUAN 
La presidenta del DIF Municipal en San Juan del Río, Georgina Sánchez, encabezó junto con el alcalde Roberto 
Cabrera, la entrega de la remodelación del parque San Isidro, en la comunidad de Cazadero. En su mensaje, 
resaltó el equipo que se hizo con los vecinos para lograr este objetivo, y aunque no fue tarea fácil, debido a todo 
el proceso que conllevaba, mencionó que al final el resultado valió la pena. (N 6) 
              
ALCALDE DE TOLIMÁN INSTA A AFECTADOS POR CONSUMO DE CARNE CON CLEMBUTEROL A 
DENUNCIAR 
El presidente municipal de Tolimán, Alejo Sánchez, solicitó a los pobladores afectados por consumir carne con 
clembuterol que presenten la denuncia correspondiente por estos hechos ante la autoridad. Lo anterior, porque 
asegura que ha recibido reportes ciudadanos sobre dónde adquirieron el producto que les causó afectación 
hace una semana, por ello, “he invitado a la gente a que denuncie esto”. (ADN Informativo) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EXIGEN A LEGISLADORES DESTRABAR AGENDA 
"Notamos un distanciamiento importante con las y los diputados de Morena" respecto a la agenda presentada a 
favor de las mujeres e infancias, destacó Mayra Dávila, abogada y activista fundadora de la Asociación Adax 
Digitales, quien lamentó que a cara un mes de haber entrado en funciones no se haya tenido algún avance sobre 
la Ley Sabina. (P 2) 
 
ESPERAN EN BUEN FIN VENTAS DE 2 MIL MDP 
El sector comercio espera una derrama económica de 2 mil mdp en el estado por el Buen Fin. Sobre este evento, 
la presidenta de la Cámara de Comercio (CANACO), Lorena Muñoz explicó que se realizará del 15 al 18 de 
noviembre, lo que significa que se amplió un día más para beneficio del sector comercio. Aseveró que las 
principales ventas que se realizan son electrodomésticos, electrónicos, para equipar el hogar, y la venta de 
viajes. (DQ 3) 
 
RETRASA LA FEDERACIÓN INVERTIR EN EL ESTADO 
En medio año, el gobierno federal ha liberado sólo el 22.9% de los recursos proyectados para la ejecución de 
programas y proyectos de inversión este año en Querétaro, de acuerdo con el reporte correspondiente al 
segundo trimestre de 2024 realizado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de 
Diputados. Los datos reflejan el progreso en diversas áreas de inversión, aunque algunos sectores muestran un 
menor ritmo en la aplicación de los recursos aprobados. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 

PRIMERA CRISIS EN AMEALCO. Nuevos tapados del PAN.  *Del Prete y el factor FDS. Hace bastante tiempo 
que comenzó la carrera por la candidatura 2027 de Acción Nacional a gobernador, pero en las últimas semanas 
se ha convertido en un “todos contra todos”. Y hay dos nuevos participantes en la línea de salida. Uno es el 
presidente municipal de Corregidora, Josué “Chepe” Guerrero Trápala, hoy “emburbujado” por un gabinete que 
le armaron con recomendados y a quien sus jilgueros ya promueven como “el hombre más cercano al 
gobernador”; nada falso, por cierto, pues es el único alcalde con acceso libre a las entrañas del Palacio de 
Gobierno, y por lo tanto -insisten- es el que lleva ventaja en su ánimo. El otro es el experimentado secretario de 
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Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, quien -dicen sus promotores- es el “caballo negro” a quien 
apoyarían tanto Pancho Domínguez como Mauricio Kuri, porque a ambos les dio buenos resultados con su 
trabajo. Llama la atención que en pleno cuarto año de gobierno de Mauricio Kuri, algunos panistas (tal vez 
muchos) siguen volteando a ver al exgobernador Pancho Domínguez, hoy más activo y placeado que ningún 
otro ex mandatario estatal, como un tomador de las decisiones clave en el estado. Esa circunstancia de doble 
liderazgo, tan anormal en cualquier estado, amenaza con ser la implosión del PAN queretano en el 2027 y, de 
rebote, una posible ganancia de la 4T, cada vez más en su muy cómodo papel de oposición en Querétaro. Hartos 
de cuotas. Vaya entripado de los panistas queretanos con el pago de los favores electorales al PRI con la 
entrega de cargos públicos, cuando acusan que los tricolores no aportaron nada más que negativos a sus 
candidatos. Y si la entrega de posiciones en el municipio de Querétaro a priistas ya los tenía alterados, ahora 
con el nombramiento de subsecretaria de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado a María Alemán, los 
ánimos se encuentran realmente encendidos hasta en el PRI, donde no le quedan muchas amistades a la 
exregidora. ¡Pelearán a dos de tres caídas, pero con límite de tiempo…! Alerta por el caso Tolimán. Tal fue la 
alerta en Tolimán por la ingesta de carne en malas condiciones, que esto no sólo sirvió para que las autoridades 
sanitarias y de salud acudieran para dar atención médica inmediata y buscar el origen del mal, sino que de 
inmediato se llevó a cabo una jornada de acercamiento con la población “Aquí Contigo”. También, para combatir 
el desconcierto, le prohibieron hablar sobre el tema a Romualdo Moreno, presidente de los ganaderos, quien 
evade toda entrevista sobre el uso de clembuterol y prefiere prometer maravillas de su feria que va de mal en 
peor. Crisis temprana. A menos de un mes de arrancar su administración en Amealco, Óscar Pérez enfrenta su 
primera crisis: el líder de comerciantes Basilio Villegas lo señala como represor tras la detención de 4 
comerciantes de su organización y afirma que se trata de una venganza política. Señaló que, echando mano de la 
Policía Municipal el alcalde pintó raya con el gremio de artesanos, a quienes se les negó ser atendidos en su 
lengua otomí, por lo que se encuentran indefensos ante lo que calificó como un atropello. No hay acuerdo. La 
falta de consenso en la LXI Legislatura de Querétaro tiene al Poder Legislativo atado de manos y sin operar 
desde hace casi un mes. Los nuevos, y no tan nuevos, 25 diputados ya cobraron la primera quincena, pero la 
integración de comisiones no se concreta porque ni PAN ni Morena ceden, pero tampoco han escuchado las 
demandas del resto de fuerzas políticas. La pelea entre ambas fuerzas políticas, que inició el 2 de junio con los 
resultados electorales y continuó en tribunales y con una reforma a la ley orgánica en agosto pasado, ha 
detenido todo el trabajo legislativo. (ESSJ, DQ)  

 

LOS HIJOS DE LA CORNETA 

Urgente ahorrar y optimizar energía en Querétaro. Este lunes, el gobernador del estado, durante el 
encuentro de “Contigo Informamos” insistirá en la necesidad de que Querétaro se convierta en un gran 
referente en materia de ahorro y optimización de la energía y reforzar, de esa manera, el proyecto que desde el 
inicio de esta administración ha ido gestionando con las autoridades federales a propósito del día mundial del 
ahorro de energía. La intención es dar a conocer los principales resultados que en estos años recientes, gracias a 
visión institucional través de la dirección general de la Agencia de Energía del Estado que encabeza Mauricio 
Reyes Caracheo y dentro de los esquemas institucionales de la secretaría de Desarrollo Sustentable que 
encabeza Marco Del Prete, para presentar un balance sustancial de lo que, en estos temas, ha ido consolidando 
el estado de Querétaro. Servirá para hablar de las energías limpias; de la nueva infraestructura que se ha ido 
consolidando en nuestra entidad y la forma del proyecto que se presentó formalmente a la presidenta Claudia 
Sheinbaum, durante su reciente visita al estado y que, junto con el gobernador Mauricio Kuri, se ha 
comprometido a continuar en estos primeros años de la administración federal. Tendrá que dar cuenta de la 
necesidad de insistir en cuidar nuestro medio ambiente; de cuidar nuestro planeta y buscar las diferentes 
formas para ahorrar energía en los diferentes ámbitos de la vida social y económica que, literalmente, es ya una 
de las obligaciones más importantes de los estados modernos. De algún modo, Kuri González sabe 
perfectamente que el gobierno no puede ir solo en esta importante responsabilidad y para ello, se requiere de la 
participación activa de la ciudadanía que puede contribuir mucho al ahorro y mejor aprovechamiento de la 
energía eléctrica. Y son acciones muy sencillas que tienen que ver con nuestra vida cotidiana para no 
desperdiciar energía y para lograr verdaderos ahorros en las economías de las familias queretanas como por 
ejemplo; ahorrar gas al cocinar; tapar las ollas, así se cocerán más rápido los alimentos; si aún tienen focos 
viejos como los de bombilla, cámbialos por lámparas ahorradoras; apagar las luces que no necesite y 
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aprovechar mejor la luz natural; no olvidar que la televisión encendida, las computadoras y otros aparatos 
consumen hasta 40% de energía del hogar. Por ello, si no los estas ocupando, por favor, apágalos. Acciones de 
f}Felifer para servir a Querétaro. El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías ha ido consolidando, 
poco a poco, su esfuerzo institucional y su trabajo personal diario para servir a la sociedad queretana en las 
siete delegaciones municipales y llevar a cabo una serie de acciones que realmente resuelvan las necesidades de 
las familias queretanas y, al mismo tiempo, les cambie y mejore su entorno social. No ha sido fácil, porque las 
demandas son muchas y porque, aunque no guste, la percepción de muchos, es que la ciudad estaba más que 
descuidada, sucia, desordenada y en malas condiciones para su desarrollo, motivo por el cual, esta nueva 
administración ha iniciado acciones que son evidentes en las zonas urbanas; en las canchas deportivas; en la 
Alameda Hidalgo y en las siete delegaciones donde hace falta la mano del gobierno de Felifer Macías a través de 
los servicios públicos municipales. Este fin de semana estuvieron limpiando, podando y arreglando la imagen 
urbana sobre el boulevard Bernardo Quintana; aprovecharon para sembrar árboles y recoger la basura además 
de limpiar el grafiti en diferentes colonias de la capital del estado para lograr un entorno mejor. Dentro de la 
filosofía “de las ventanas rotas” el alcalde sabe bien que en el Plan Orden hay que meter el acelerador para que 
se note el cambio y para que la ciudadanía pueda apreciar mejores espacios y un ambiente más ordenado y más 
amable para todos. Sin embargo, hay que ir con calma porque también se ha comprometido a realizar otras 
acciones que no son sencillas, por ejemplo, lo que dijo de la iluminación, apertura y cuidado de la Alameda 
Hidalgo; en ese importante espacio para los queretanos al que se le puede redimensionar de manera 
importante. También se comprometió a mejorar el Parque Bicentenario que, dicho sea de paso, está más que 
abandonado y que podría ser un gran espacio deportivo para las familias queretanas. Todo se puede, pero hay 
que dosificar esos compromisos y acciones para que no nos vaya a dar una congestión de promesas que se 
queden en el tintero de las promesas. El congreso a un mes y sigue sin acuerdos. A pesar de los esfuerzos por 
conciliar entre los diferentes grupos partidistas y de buscar alguna forma de negociación o de acuerdos en favor 
de la institucionalidad, en el Congreso del estado; en la 61 legislatura, no dan pie con bola. Cuando no es una 
cosa es otra. Lo cierto es que han demostrado una gran incapacidad para aceptar las cosas que no pueden 
cambiar y para proponer formas nuevas de administrar las formas constitucionales del poder legislativo del 
estado que está a unos días de cumplir un mes sin trabajar; sin la integración de comisiones y sin atender las 
grandes necesidades de la sociedad a la que dicen representar. Si por culpa del PAN; o del PRI; o MC o MORENA 
y sus aliados como el PT y el PVEM; por lo que sea apenas será esta semana cuando se lleve a cabo la primera 
sesión formal de pleno en la que deberán resolver los temas fundamentales como el de la integración de 
comisiones; las prerrogativas; los cuerpos administrativos en las estratégicas como Comunicación Social y 
muchas más que no se han podido integrar por esa visible falta de capacidad; de madurez política y hasta de 
sensibilidad para darse cuenta de la gran relevancia que debe tener su trabajo legislativo. Así en medio de 
señalamientos; acusaciones estériles y los pocos o nulos argumentos a favor o en contra, lo cierto es que 
nuestro congreso queretano sigue dando de qué hablar en los principales corrillos políticos a nivel nacional. ¿Se 
imagina usted que podemos estar casi un mes sin uno de los Tres Poderes del Estado?; ¿se imagina que 
pareciera que a nadie le importa lo que hagan o dejen de hacer nuestros 25 flamantes diputados?; ¿dónde 
estarán las iniciativas o los acuerdos para la reforma judicial o las leyes secundarias, si no hay quien represente 
al pueblo bueno y sabio? De esto y mucho más habrá que estar al pendiente porque, además, falta saber cómo 
va a ser la relación con los otros dos poderes; el ejecutivo y el judicial. ¿En víspera de la definición de 
presupuestos, saber para dónde van a jalar cada una de las fracciones parlamentarias? En fin, la lo veremos esta 
misma semana. Todo un dilema. Se intoxican con clembuterol y nadie sabe por qué. Luego de que casi un 
centenar de personas intoxicadas, al parecer, por consumo de clembuterol en el municipio de Tolimán, como lo 
señaló categórico el alcalde de aquella demarcación a través de sus redes sociales, Alejo Sánchez, las 
autoridades de la secretaría de salud lo asumieron como si se tratara de un simple dolor de estómago para los 
cerca de 136 habitantes de aquella demarcación; de los que las autoridades sanitarias pudieron medianamente 
revisar; porque de ese total, solo pudieron hacer exámenes exhaustivos a siete; de los cuales cinco resultaron 
con indicios positivos de haber consumido carne con clembuterol, lo que cambia el escenario social. Hace una 
semana, cuando lo dio a conocer el edil, la secretaria de Salud, Martina Pérez, ni siquiera se tomó la molestia de 
ordenar que se hicieran pruebas a todos los posibles intoxicados; incluso; al responsable de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) en Querétaro ni siquiera se inmuto ante tales hechos. 
Se quedó muda, en espera de que la doctora Pérez Rendón, entre sus múltiples ocupaciones sociales, pudiera 



LUNES 21 DE OCTUBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

dar una explicación a los habitantes de aquella demarcación. Ante esas actitudes, comenzaron a correr las 
investigaciones por el uso del clembuterol para la engorda de ganado que, no solamente como lo dicen los 
medios de comunicación, está prohibido, sino que se trata de un delito del orden federal que está tipificado 
como tal en la Ley Federal Animal y de lo que ya pidió el gobernador Mauricio Kuri, una investigación 
exhaustiva para saber cuál pudo haber sido la causa. Si se trató, posiblemente, de algún introductor de ganado 
que metió cachirul o carne contaminada que se vendió en alguna de las carnicerías del municipio o si ese 
“alguien” anda vendiendo carne sin control sanitario o de la matanza en rastros clandestinos, lo cual puede 
significar una gran amenaza para la economía local. Al día de hoy todavía nadie sabe que es lo que realmente 
pudo haber ocurrido en esa situación que, valientemente, denunció el novato alcalde de Tolimán, Alejo Sánchez, 
mientras que las autoridades sanitarias estatales evitaban hablar del tema. Sabrá Dios, que fue lo que pasó en 
realidad. Ya lo sabremos. Sin congreso. Si bien las elecciones siempre buscan tener contrapesos, en esta 
ocasión, los números del Congreso, los mantienen estáticos y sin movimiento. Se requieren 13 votos para la 
aprobación de leyes y la definición de comisiones. Cada diputado preside una comisión, pero las más 
importantes son la de Presupuesto, Puntos Constitucionales , Hacienda y ahora, más que nunca, la de justicia. 
Los cargos y posiciones que los diputados se reparten entre los partidos igualmente están atorados. No hay 
sesiones, ni actividades. Ya no hablemos de las reformas constitucionales, que necesitan 17 votos; ahí, solo que 
exista una enorme capacidad de apertura y de habilidad política, en donde todos ganen, y nadie pierda, habría 
reformas a la constitución. Un estado que se mantenía siempre bajo una conducción estable y una ruta clara, 
hoy en temas como el presupuesto 2025, empiezan a cobrar los saldos de la elección del 2 de junio. La actividad 
legislativa es vital para reconocer los fenómenos sociales y adaptarlos a la realidad y necesidades. Distintas 
reformas obligadas están en paro, a menos que su entendimiento de la o política sea la enorme voluntad de los 
acuerdos y el respeto a su palabra como legisladores. ¡8 le ganaron a 17! . Las y los 8 diputados del Partido 
Acción Nacional fueron más astutos y doblaron a los incrédulos e inocentes Diputados de Morena, que 
supuestamente son mayoría junto con MC, PRI, PVEM y PT, al afianzarse la Comisión más importante en la 
Legislatura Local, la que controla y autoriza los dineros, billetes, marmaja, morralla. Todavía salió a decir la 
presidenta de la LXI Legislatura, Andrea Tovar, algo así como: "es que, es que, fue una cortesía política", sí, de 
esas que seguramente tuvieron los azules con ellos cada vez que les pasaron por encima. Raro, porque a la 
Diputada Tovar le tocó sufrir en carne propia los desdenes y la exclusión del panismo, pero en fin, de hoy en 
adelante llamaremos cortesías políticas a las dobladas que les den los azules a los guindas y a los rojos, y si 
piensan, estimada Diputada Andrea, que las Diputadas del verde jalarán con la 4T, pues olvídense, porque 
parece que el eterno dueño de ese partido, Ricardo Astudillo, ya ha dado instrucciones de no hacerlo con la 
intención de negociar con el gobierno en turno, sacar raja política y beneficios en su favor, no en favor de la 
ciudadanía, esa no les interesa. En otro orden de ideas, pero no menos importante, el Diputado Federal Gilberto 
Herrera anda desatado descalificando a todas y todos los que no están con él para el 2027, pues dice tener 
asegurado el boleto para ser el candidato a Gobernador de la 4T. Caray, Dr. Herrera, estuvo en la rectoría de la 
UAQ 6 años, en la Senaduría 6 años, en la súper delegación de Bienestar ahora en la diputación federal y no ha 
podido cerrar filas con nadie, se pelea con medio mundo y sólo lleva agua a su molino, no cumple con los 
acuerdos y ha lastimado a muchas queretanas y queretanos que seguramente le van a cobrar esas facturas. Ah y 
no olvidemos que, para lograr esa candidatura, seguramente tendrá que vencer al interior de Morena a Luis 
Humberto Fernández, Bety Robles, Chema Tapia, Celia Maya y a uno de los más fuertes aspirantes que sigue 
muy, pero muy vivo, el Doctor Santiago Nieto. Va por tres. La tercera es la vencida. Y esperamos que ahora si 
sea con lo del tren México- Querétaro. En el año de 1882, Querétaro estaba de fiesta porque la modernidad 
llegaba a la ciudad, el teléfono, la electricidad y el ferrocarril llegaban. Por tal motivo se organizó una feria 
industrial que se realizó en el Palacio de Gobierno, por entonces en Madero y Ocampo —hoy Archivo del 
Estado— en la que participaron 500 industriales. El evento fue iluminado por una “planta de luz”, ahí se instaló 
un teléfono y el evento principal era la llegada del ferrocarril a su estación de la Alameda (hoy Ferretería La 
Fragua). En 1903, el Ferrocarril Nacional, con su Nueva estación en La Otra Banda, cumpliría durante varios 
años el servicio de carga y pasajeros. La estación en la revolución fue fundamental. Con el presidente Cedillo, 
desaparece el servicio de pasajeros —incluido el Autovia rápido a México— que en tres horas llegaba a la 
capital. A partir de entonces se proyectó El Tren Rápido. Miguel Ángel Barberena, secretario de Comunicaciones 
adquirió rieles que no eran los especificados y el proyecto se s u s p e n d i ó . Posteriormente y durante años, los 
robos de cable y material terminaron por ya no continuar. Con Peña Nieto se retoma lo del ferrocarril, pero por 
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falta de recursos, hubo problemas técnicos y demandas de los chinos por segunda vez se suspende. Por tercera 
vez, la presidenta promete el ferrocarril. Con optimismo esperamos que ahora si sea una realidad. Tertulia. 
Don Chava comerciante del tianguis del mercado 1 de Agosto en la Delegación Josefa Vergara, llegó al inició de 
la plática, iniciando con el tema de la Olimpiada, de los anuncios de los nuevos Presidentes Municipales, al 
parecer la mayoría que inició su primer período se han dedicado a presentar nuevos programas, quizá algunos 
con una verdadera justificación o demanda de la población, pero ninguno, al parecer, ha logrado por lo menos 
ante los Ayuntamientos modificaciones al presupuesto anual, ya que los ejercicios son anuales y mientras no se 
modifique la estructura en los programas e inversión autorizada, es posible que legalmente lo que se declara no 
tiene recursos para realizarse, demagogia pura dijo el joven Enrique, estudiante de ciencias políticas, ojalá 
alguno de los regidores pudiera explicar la veracidad del contenido de lo que publica ya que los habitantes nos 
enteramos a través de los medios de comunicación y redes sociales. Doña Amalia vecina de Amealco, comentó 
que tenía más de un mes solicitando un permiso para instalar un pequeño negocio en su casa algo como una 
tienda para vender su artesanía, pero los de la pasada administración me dijeron que ya esperara a la nueva y 
los que ahora entraron me dicen, que apenas están recibiendo y que vaya hasta el otro mes, pero los que no me 
dejan son los inspectores. Finalmente, el Cp. Alfredo de Tequisquiapan se quejó, porque fue a pagar su licencia 
Municipal, aprovechando el descuento, pero no se lo hicieron válido, porque el dueño del local que renta debe 
aún un bimestre del pago del impuesto predial. (N) 

 

ACENTOS 

Por Miguel Flores 

Equilibrio político. LO BUENO. La presencia de la Cuarta Transformación en el Congreso local ha puesto muy 
incómodos a los diputados panistas. La apuesta por el diálogo no ha resultado, pero la balanza finalmente logró 
un equilibrio entre dos fuerzas y esto es muy positivo. Esto permitirá al PAN, quien además gobierna en el 
estado, pulir las fallas y renovar su forma de hacer política si quiere mantener el poder. A su vez, la oposición 
generará competencia política para demostrar que ellos tienen la mejor propuesta. Si esto funciona y se hace 
política de altura, los beneficios los verán los ciudadanos, quienes tienen la facultad de juzgar y calificar a 
ambos con el voto en las urnas. LO MALO. Por mucho que los panistas subrayen una y otra vez que gobiernan a 
la mayoría de los queretanos para minimizar la potencial presencia de la Cuarta Transformación en el estado, 
esto es un arma de doble fi lo, pues recae en los alcaldes de Querétaro, El Marqués, Corregidora, Huimilpan y 
San Juan del Río el desempeñar un excelente gobierno para consolidar lo que presume el panismo: que ellos sí 
saben gobernar. Lo malo es que el mínimo error puede generarles catastróficas consecuencias políticas. Los 
alcaldes deben cambiar su estatus, ser mucho más humildes, cercanos y serviciales. El 2027 no está tan lejos 
como parece y la balanza puede inclinarse hacia la oposición muy fácilmente. LO PEOR. Dicen que no hay peor 
ciego que el que no quiere ver, por eso es indispensable que los presidentes municipales escuchen consejos y 
dejen a un lado el slogan de campaña porque es hora de que se pongan a trabajar. Pelearse con la oposición es 
perder el tiempo y tres años es un lapso muy limitado para dar grandes resultados, las 683 promesas (de 
acuerdo con nuestro Monitor de Promesas de Campaña) que hicieron los hoy alcaldes durante su campaña no 
son cosa fácil y algunos compromisos están lejos de la realidad, no son factibles o no son costeables. Se podría 
decir que hay un equilibrio político entre el PAN y Morena, pero la balanza podría ceder a cualquier lado, el 
ciudadano está muy pendiente de su trabajo y echarle la culpa al de atrás es una pésima estrategia.  (AD 14) 

 

ASTERISCOS 

FOCOS ROJOS. Solamente en lo que va de octubre ya se suman 18 personas sin vida por arma de fuego y dos 
lesionados. La violencia de los últimos días no puede pasar desapercibida ni minimizada a “hechos aislados” o a 
“consecuencias de asuntos de otros estados”. Estos homicidios ocurrieron en territorio queretano y encienden 
la alerta para actuar antes de que alguna situación pueda salirse de control. Los discursos deben ser 
congruentes con el actuar de las autoridades y los resultados inminentes para garantizarle a la población que la 
entidad es un lugar seguro para vivir, trabajar y visitar. ORDEN. El enfoque del Gobierno capitalino es poner, 
fomentar y mantener el orden en la ciudad de Querétaro. En lo que va del mes, el alcalde ‘Felifer’ Macías ha 
demostrado que se aplica el reglamento y se actúa para garantizar el orden en el municipio, desde los servicios 
públicos hasta el control de comercios, parece que la política del edil está dando resultados. Sin embargo, aún es 
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temprano para cantar victoria, pues falta mucho por atender, particularmente en la periferia de la ciudad donde 
los servicios de limpia, seguridad y servicios públicos brillan por su ausencia. USO RESPONSABLE. De las 77 
llamadas al 9-1-1 que recibe en un día la autoridad municipal en Colón, 46 son improcedentes o llamadas de 
broma. Respecto al resto de las llamadas, 31 de ellas sí son reales y se dividen en los siguientes servicios: apoyo 
médico (una), protección civil (dos), seguridad (10), asistencia vial (una) y otros servicios de emergencia (17). 
El llamado a la población es a que hagan un uso responsable del teléfono de emergencias, pues, además de los 
costos que implica atender un servicio falso, se podría descuidar una emergencia real. (AD 14) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Mañanera judicial. Que, a partir de hoy, lunes 21 de octubre, a las 8:15 horas, las mil 500 juezas, jueces, 
magistradas y magistrados federales que integran el colectivo Artículo 41 llevarán a cabo, de lunes a viernes, 
durante 30 minutos, una conferencia de prensa para ejercer su derecho de réplica y abordar los temas 
relacionados con la reforma al poder Judicial que la titular del Ejecutivo federal refiera en la “mañanera”. De 
acuerdo con la convocatoria, en este espacio informarán sobre los casos judiciales en general y en especial 
sobre la reforma, comunicarán las acciones de resistencia relacionadas con esta y habrá sección de preguntas y 
respuestas. Esta “mañanera” judicial se llevará a cabo en el auditorio de la planta baja del edificio ubicado en 
avenida Revolución, 1508, en la Ciudad de México, y será transmitida en el canal de YouTube Independencia 
Judicial MX (https://youtube.com/@ independenciajudicialmx ). Decomisan cervezas y hieleras en partidos 
de futbol. Que la Secretaría de Gobierno del municipio de Querétaro, a través de la Dirección de Inspección, en 
conjunto con la Coordinación Municipal de Protección Civil, la Secretaría Seguridad Pública Municipal y el 
acompañamiento de la Secretaría de la Defensa Nacional, realizó un operativo para inhibir la venta de alcohol y 
procurar el orden en eventos deportivos. Como resultado de dicho operativo, instrumentado en las canchas de 
futbol El Tigre, en Santa Rosa Jáuregui, así como en Hacienda Santa Rosa y Tlacote el Bajo, fueron asegurados 24 
cartones de cerveza, dos hieleras con cerveza y dos cajas verdes con cerveza en su interior. Además, cinco 
personas fueron puestas a disposición de los juzgados cívicos por faltas administrativas. Los operativos serán 
permanentes y no se tolerará la venta de alcohol en lugares prohibidos o sin licencia, advirtió la autoridad 
municipal. No va a ser fácil conseguir la unidad: Arango. Que el candidato a la presidencia del Comité 
Directivo Estatal del PAN, Martín Arango, se reunió con panistas de San Juan del Río, Tequisquiapan, Pedro 
Escobedo y Huimilpan para presentar el proyecto que encabezará, con el fin de, en 2027, ganar la gubernatura 
del estado. “Necesitamos de todas y de todos los panistas, necesitamos a los que por algún u otro motivo 
decidieron no apoyar en estas últimas elecciones y voltear a otra opción política, tenemos que regresarlos y 
convencerlos de que Acción Nacional es la opción”, aseveró. E insistió en la necesidad de unirse como panistas, 
pues sin unidad no hay fuerza y sin fuerza no hay victoria. Dijo que será necesario el diálogo para elegir 
democráticamente a los perfiles que participarán en 2027. “No va a ser fácil, pero estoy determinado a 
conseguir la unidad de nuestro partido, ese es el primer eje transversal que nos hemos fijado”, aseveró. (CQRO 
2) 

 

BAJO RESERVA 

Basura y fauna nociva en los paraderos de 5 de Febrero. Pese al esfuerzo que se sigue haciendo para 
terminar la obra de Paseo 5 de Febrero, en donde es evidente la gran mejoría que tiene la circulación del 
transporte público gracias a la construcción de las estaciones de transbordo y carriles confinados, hay cosas que 
siguen igual que en el pasado. Nos referimos a la gran cantidad de basura en los paraderos de camión, pero 
también a la falta de alumbrado. Un ejemplo de ello es lo que pasa en el paradero de la colonia Obrera, donde 
hay montañas de basura y una gran cantidad de fauna nociva. Hoy inician las mañaneras de Felifer Macias. 
Uno de los tinos del actual gobierno municipal de Querétaro que preside Felipe Fernando Felifer Macías Olvera, 
nos cuentan, es la incorporación a su equipo del periodista Fernando Paniagua, quien trae la visión de facilitar 
el trabajo cotidiano de la prensa, pero también de ayudar al gobierno capitalino a leer entre líneas el acontecer 
informativo del día a día. Por eso, nos cuentan, hoy se observa más transparencia y mejor relación entre la 
autoridad municipal y los medios, quienes este día será testigos del nuevo esquema de comunicación que 
implementará Felifer, debido a que inician sus conferencias de prensa mañaneras, las cuales se realizarán todos 
los lunes y miércoles de cada semana. (EUQ 2) 
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LOS DESAFÍOS DEL AMBICIOSO PROYECTO DISTRITO QRO 

Por Iliana Padilla 

El gobierno de Querétaro, en colaboración con universidades clave como el Tecnológico de Monterrey, la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y el Tecnológico Nacional de México (TecNM), está trabajando en el 
desarrollo del proyecto "Distrito QRO". Esta iniciativa busca transformar un área que conecta el campus del 
Tecnológico de Monterrey con las universidades ubicadas en el Cerro de la Campana y zonas aledañas, un 
sector que incluye colonias y una zona industrial en declive. El plan contempla la creación de áreas verdes, 
"calles completas" con andadores y ciclovías, plazas públicas y el fomento de cafés y otros espacios donde la 
comunidad académica -estudiantes, profesores, investigadores y artistas- pueda interactuar. El objetivo es 
convertir este sector en un centro de creatividad e innovación que revitalice la zona. No obstante, a pesar de lo 
ambicioso y prometedor del proyecto, enfrenta importantes retos en su diseño e implementación. Es crucial 
evitar los errores cometidos en proyectos similares, como la "Ciudad Creativa Digital" en Guadalajara, que no 
lograron consolidar los distritos creativos esperados. En el diseño e implementación del Distrito QRO se 
identifican al menos tres riesgos importantes. El primero es el posible desplazamiento de las comunidades que 
actualmente habitan las colonias dentro del polígono del proyecto. El segundo riesgo tiene que ver con la 
posibilidad de que la inversión pública destinada a revitalizar el área termine beneficiando a un grupo reducido 
de promotores inmobiliarios o funcionarios, en lugar de a la comunidad. El tercer riesgo es repetir los errores 
de otros proyectos similares que han ignorado el valor intrínseco de la cultura local. La cultura no puede ser 
simplemente importada o fabricada, ya que es el resultado de un proceso dinámico de interacción social en un 
tiempo y lugar determinados. Se construye a partir de las experiencias compartidas, las prácticas cotidianas y 
los valores que emergen de las relaciones entre las personas y su entorno, lo que la hace única y profundamente 
vinculada al contexto local. En los ejemplos más exitosos de distritos creativos, el contexto local y las 
características del entorno han sido clave para atraer a empresas y profesionales, generando barrios que son 
sostenibles y atractivos. Si el Distrito QRO no toma en cuenta esta dimensión cultural y las vocaciones del lugar, 
corre el riesgo de perder la oportunidad de desarrollar un espacio auténtico y conectado con la comunidad. En 
el discurso del desarrollo urbano suele aparecer la promesa de progreso, pero esa promesa no siempre se 
traduce en beneficios para quienes más lo necesitan. El Distrito QRO tiene el potencial de transformar este 
sector de Querétaro, siempre y cuando se asegure que el desarrollo sea inclusivo y que los derechos de las 
comunidades locales se respeten en todas las etapas. No se trata únicamente de construir infraestructura o de 
lograr crecimiento económico, sino de garantizar que los beneficios se distribuyan equitativamente, 
protegiendo los intereses de todas las personas involucradas. El verdadero éxito del proyecto dependerá de su 
capacidad para integrar a todos los sectores, desde estudiantes y emprendedores hasta las familias que han 
vivido en estas áreas por generaciones. Solo así podremos hablar de un progreso real, uno que no excluya a 
nadie y que convierta a Querétaro en un ejemplo de desarrollo urbano inclusivo y sostenible. (EUQ 8) 

 

PUNTO DE FUGA 

Por Araceli Ardón 

Por un futuro sin hambre. Que vivimos en un mundo de abismales diferencias y terribles injusticias, nadie lo 
duda. El hambre, esa acuciante sensación de vacío, esa debilidad del cuerpo que se traduce en dolor, tristeza y 
sentimiento de abandono, ataca todos los días de su vida a algunos semejantes nuestros, quienes viven cerca de 
nosotros. Tan absortos estamos en nuestros problemas, tan encerrados en la burbuja que hemos elegido para 
vivir, que muchas veces no nos damos cuenta de esta necesidad. Según datos de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura, cerca de 850 millones de seres humanos padecen hambre. Con las 
guerras e invasiones que ocurren hoy en día, este número aumenta cada minutos. Hay quienes, sin embargo, 
han decidido mirar al problema de frente, contribuir a eliminarlo de una forma inteli- gente y resolver al menos 
en parte esta desigualdad, para otorgar un alivio a las familias. Para ello, han fundado el Banco de Alimentos. En 
el estado de Querétaro, BAMX realiza el esfuerzo más grande que se ha hecho en nuestra historia para ayudar a 
la población con inseguridad alimentaria. El miércoles 16 de octubre de 2024, con la colocación de la primera 
piedra, dio inicio la construcción del nuevo espacio de esta IAP (institución de asistencia privada), en un terreno 
de 10 mil m2, con una nave industrial de 2 mil 500 m2. Se requiere una inversión de 60 millones de pesos. Para 
resolver cualquier ecuación, es necesario contar con los factores que la definen. En nuestro estado, los datos 
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más actualizados son del año 2022, cuando había 643 mil personas que sufrían algún tipo de inseguridad 
alimentaria. El Banco cuenta con el apoyo de empresas distribuidoras que tienen locales en la Central de 
Abastos, además de supermercados, ranchos agrícolas, plantas de producción industrial de alimentos, 
invernaderos otros donadores privados. Cada día, el equipo del Banco recibe los bienes donados, verifica que se 
encuentren en óptimas condiciones, los empaca y los incluye en una despensa que se entrega a los 
beneficiarios: familias de comunidades marginadas, instituciones de asistencia social y organismos que han 
pasado por un proceso de selección impecable. Nuestro estado tiene todavía más de 40 mil personas en pobreza 
extrema. Sin nutrientes, el cerebro humano se niega a pensar, procesar información o retenerla en la memoria. 
Los niños desnutridos no pueden estudiar como se debe. Las mujeres embarazadas dan a luz a bebés con bajo 
peso y malas condiciones para la vida. Por otra parte, toneladas de alimentos irían directo a la basura de no ser 
por la acción benéfica del Banco, que se define como una organización sin fines de lucro y donataria autorizada 
con más de 27 años de trabajo que ha logrado entregar 3 mil toneladas de alimentos. El doctor Rodolfo Loyola 
Vera, presidente del Consejo Directivo, dirige un grupo humano que realiza una labor sintetizada en su misión: 
"Manos con alma para recibir y dar". (EUQ 10) 

 

FIDENCIO, 4 AÑOS COMO X OBISPO 

Por Sergio A Venegas Ramírez 

Renunciará al encargo en 2025, al cumplir 75 años de edad. El fin de semana deja triple ejecución en 
Pedro Escobedo. Vendrían a Querétaro Luisa María y Andy López Obrador el jueves. Presionan a ex 
candidata para retirar denuncia por violencia. Cuatro años. Esos cumplió ayer el obispo Fidencio López 
Plaza como titular de la Diócesis de Querétaro, a la que está unido desde hace seis décadas por haber iniciado 
sus estudios en el Seminario Conciliar en julio de 1964. Como pastor de la grey católica queretana ha apostado 
por una iglesia misionera, duplicando los decanatos para servir a casi tres millones de habitantes, porque 
atiende a los 18 municipios del estado y siete de Guanajuato. Asumió el martes 20 de octubre de 2020 ante el 
nuncio apostólico Franco Coppola, 25 obispos y arzobispos y 350 sacerdotes. En abril de este año -antes de las 
elecciones- tuvimos oportunidad de entrevistarlo en exclusiva y nos habló de que la actual no es una época de 
cambios, sino de cambio de época. El X Obispo de Querétaro renunciará en 2025 al cumplir 75 años de edad, 
conforme al derecho canónico, pero como lo ha explicado el vocero Martín Lara Becerril, el Vaticano decide si la 
acepta de inmediato. En todo caso se activa un proceso de consultas a cuyo término el nuncio apostólico 
presentará una terna de candidatos al Papa Francisco. Eso ocurrió en 2019 cuando nombró a Faustino 
Armendáriz como arzobispo de Durango y durante casi un año fue sustituido aquí por el obispo emérito Mario 
de Gasperín como administrador de la Diócesis, hasta la llegada de Fidencio. Por lo pronto, desde PLAZA DE 
ARMAS nos unimos a las felicitaciones para el muy digno décimo jefe de la Iglesia Católica de Querétaro. Dios lo 
cuide. El Obispo de Querétaro, Fidencio López, que cumplió cuatro años al frente de la Diócesis, durante su 
visita al Papa Francisco en Ciudad del Vaticano. Monseñor, asumió el martes 20 de octubre de 2020 ante el 
nuncio apostólico Franco Coppola, 25 obispos y arzobispos y 350 sacerdotes. Foto: Archivo.-OÍDO EN EL 1810-  

Ajuste. La ejecución de 3 personas en Pedro Escobedo, fortalece la tesis de los reacomodos en los grupos 
provenientes de Guanajuato. Amén de los enfrentamientos en la tierra de los Guzmán y los Zambada, que se 
cuecen aparte. Todo suma. -¡PREEEPAREN!- Guindas. Luisa María Alcalde Luján y Andrés Manuel López 
Beltrán, presidenta y secretario de Organización de Morena podrían estar en Querétaro el próximo jueves. Así 
lo adelantaron a este armero fuentes cercanas al comité nacional. La ex secretaria de Gobernación y el hijo del 
expresidente tendrían dos reuniones, una con consejeros y otra más. El programa y la fecha están por 
confirmarse. Luisa María y Andy, electos apenas hace un mes -el 22 de septiembre- iniciaron en Puebla una gira 
por toda la República con el fin de establecer la ruta de trabajo para fortalecer al partido. La presidenta Luján 
anunció la realización de asambleas informativas en las 32 entidades del país. Ya estuvieron en Tlaxcala; 
Monterrey, Nuevo León; Campeche; Merida Yucatán; Cancún, Quintana Roo; Pachuca, Hidalgo y, ayer, en 
Cuernavaca, Morelos. Se trata, dijo de crear más de 70 mil comités seccionales en el territorio y credencializar a 
todos los militantes. Cabe recordar que Morena gobierna 24 estados (uno con el Verde), el PAN cuatro, el PRI 
dos y Movimiento Ciudadano dos. Con esos números, Luisa María Alcalde Luján y Andrés Manuel López Beltrán, 
han dicho que buscan ponerle el segundo piso a la Cuarta Transformación y avanzar en las entidades en poder 
de la oposición (como Querétaro). En el encuentro del jueves próximo reunirán a la dirigencia estatal de 
Morena, pero también a los legisladores federales y locales. Esto ya recomenzó. Visita en puerta. Luisa María 
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Alcalde Luján y Andrés Manuel López Beltrán, presidenta y secretario de Organización de Morena podrían estar 
en Querétaro el próximo jueves. La ex secretaria de Gobernación y el hijo del expresidente tendrían dos 
reuniones, una con consejeros y otra más. -¡AAAPUNTEN!- La Prosperidad. San Juan del Río, un municipio con 
una rica historia y una importancia clave en el desarrollo económico del estado de Querétaro, ha sido 
nuevamente puesto en el mapa, esta vez gracias al liderazgo de su presidente municipal, Roberto Cabrera. Esta 
semana, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) le 
otorgó un galardón por su destacado trabajo en el fomento de la prosperidad social y económica del municipio. 

Este reconocimiento no solo es a la administración municipal, sino también una señal de que los esfuerzos en 
conjunto con los sectores empresariales y sociales están rindiendo frutos. San Juan del Río ha experimentado un 
crecimiento económico sostenido, impulsado por políticas que priorizan la inversión, el empleo y la calidad de 
vida. Cabrera ha sido clave en este proceso, demostrando que una gestión comprometida con el desarrollo local 
puede transformar no solo la infraestructura, sino también las oportunidades para sus habitantes. El galardón 
otorgado por la Concanaco Servytur refleja la confianza de los empresarios en las políticas implementadas por 
su gobierno. Este organismo, que agrupa a comerciantes y empresarios de todo el país, ha sido testigo de cómo 
San Juan del Río ha logrado atraer nuevas inversiones, generar empleos y mejorar los servicios públicos, lo que 
a su vez ha elevado el nivel de competitividad de la región. ¡Y lo que falta en los próximos tres años!. Bien. -
¡FUEGO!- La ley es la ley. Enviados del INE y de la FGR vinieron la semana pasada para entrevistarse con la ex 
candidata a diputada federal de Movimiento Ciudadano, Carolina Iñiguez, para darle seguimiento a su denuncia 
de violencia política en razón de género en contra de su ex pareja y en donde resultó implicado un sedicente 
vocero de Morena. Y es que con la novedad que una antigua comunicadora y una funcionaria de la fiscalía 
estatal han presionado y amenazado a Carolina para que retire los cargos, de lo cual ya tomaron nota las 
autoridades federales. No se la van a acabar. ¡Porca miseria!. (PA) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

Ajuste en Morena. De confirmarse la información dada a conocer hoy por El Armero, la presencia  de LUISA 
MARÍA ALCALDE y ANDY LÓPEZ BELTRÁN en tierras queretanas, podría acarrear la renovación en la dirigencia 
estatal de Morena, último bastión (nómina) de los duros de ese partido. Ello vendría a confirmar que de aquí al 
2027, la presidenta CLAUDIA SHEINBAUM quiere llevar la fiesta en paz con MAURICIO KURI. Agua que no has 
de beber… déjala correr. (PA) 

 

FUEGO AMIGO  

LES CAYÓ “LA VOLADORA”. Estos angelitos de Los Cotorritos, operaban  sin licencia de alcohol y el municipio 
los clausuró el fin de semana. Igual  sucedió con Cervecería Peñaflor 35, Konor y Pubic House. De la misma 
forma, funcionarios capitalinos, clausuraron dos fiestas clandestinas. (PA) 

  

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Plan orden. Desde este fin de semana comenzaron los operatives en distintas colonias que derivaron en 
clausuras de establecimientos por falta de licencia para venta de alcohol, mientras que el domingo en al menos 
10 campos de fútbol se decomisaron cientos de envases de cervezas, una actividad lejana al deporte. Nos 
platican que la propuesta del nuevo alcalde y sus secretarios va en serio, no habrá margen para la opera ción 
fuera de la ley. Por cierto, los operativos fueron supervisados por los titulates de manera personal. 
Desconocidos. Los clientes habituales de les restau rantes de lujo y los dueños de los mismos han detecta do la 
presencia de nuevos comensales, se trata de diputados locales y regidores de la Cuarta Transformación que se 
dieron vuelo visitando lugares todo el fin de semana, sitios que hasta esta quincena eran desconocidos para 
ellos, nos platican que entre risas, copas y algarabia, celebraron la austeridad republicana. Andan volados. 
Convenio. En la administración municipal pasada, se realizó la municipalización de un tramo de la 57 en la que 
el Gobierno capitalino se encargaba de su administracion y mantenimiento. Con el gobierno que ahora encabeza 
Felifer Macias será interesante ver los plan teamientos para este convenio y si habrá viabilidad financiera para 
seguir manteniendo este tramo federal. Ya veremos sus presupuestos. (P 2) 
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CÓDICE QUETZAL 

El Mayo tenía razón. Resulta que este domingo la FGR ofreció avances en sus investigaciones sobre el 
asesinato de Héctor Melesio y el secuestro de El "Mayo" Zambada. Melesio fue asesinado en el mismo lugar 
donde fue secuestrado el capo, algo que ya había dicho Zambada en una carta hace varias semanas. En esa 
misma misiva, el narcotraficante aseguró que Héctor Melesio tendría una reunión con Rubén Rocha Moya para 
limar asperezas, y que él fungiría como intermediario. Esa es la parte que la 4T no quiere reconocer y que, bajo 
los recientes descubrimientos de la FGR, podría ser verdadera. Lo prometido es deuda. Luego de la riña en el 
campo de fútbol llanero El Tigre, Felifer Macías se comprometió a poner orden y este mismo fin de semana 
cumplió su palabra. Elementos de la policía, así como funcionarios municipales, realizaron distintos operativos 
para decomisar bebidas alcohólicas, esas que sacan lo valiente a algunos, y que impiden la sana convivencia con 
el deporte. El alcalde lo prometió en campaña, y orden es lo que aplicó este fin de semana. Cercanía con 
Querétaro. Agustín Dorantes, aunque joven, se sabe bien la chamba de la política, pues tiene claro que es 
esencial mantener contacto en lo local para seguir en la mente del electorado. Por eso, en las últimas semanas 
se ha tomado un espacio los lunes para brindar una rueda de prensa que sirva como canal de comunicación con 
los queretanos. Un acción acertada que también le convendría a otros políticos aplicar. (Códice Informativo) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Orden. Resalta a la vista el incremento del ambulantaje en el Centro Histórico de Querétaro, por lo que resulta 
urgente que Felifer aplique mano dura contra estos pseudo artesanos de fayuca china, que de a poco, se han ido 
adueñando de las calles de la capital romantizando una actividad ilícita bajo el amparo del indigenismo y la 
manipulación de líderes atávicos que, con la bandera de una izquierda rancia y trasnochada, han lucrado por 
décadas en el estado. Estoy seguro que más de algún o alguna activista, de esos que son “moscas de todos los 
truños” está haciendo entripado al leer mis afirmaciones; pero la realidad los alcanza y no pueden negar hechos 
notorios como el que los productos que se comercian son hechos en serie y no precisamente por manos otomíes 
, y, sobre todo, que nada ni nadie puede estar fuera de la ley por más pataletas que hagan en “Twitterlandia” y 
marchas que organicen. Sin duda, sacar el ambulantaje del Centro Histórico debe ser neurálgico dentro del plan 
orden del alcalde, ojalá y pronto le entre y que la ciudadanía respalde lo que venga. “A chillido de puerco, oído de 
matancero”. El PAN Corregidora se fortalece. Le cuento de los relevos en algunas posiciones clave en el Partido 
Acción Nacional en Corregidora, empezando por la coordinación de regidores en la persona de Juan Carlos 
Ramírez Loarca; de buen trato y espíritu conciliador, el regidor mejor conocido como “El Viejo”, será el 
encargado de articular entre los miembros de la fracción panista, pero, sobre todo, con los regidores de 
oposición, para que los asuntos que tengan que pasar por cabildo y sean prioridad de Chepe Guerrero transiten 
con rapidez y sin mayores contratiempos. Sin duda, tendrá mucho trabajo por delante, pues el presidente 
municipal trae agenda cargada y busca destacar entre los alcaldes metropolitanos. Por otro lado, Laura Morales, 
asumió la presidencia del Partido en Corregidora, luego de la solicitud de licencia de Osiel Montoya, quien 
entregó buenos dividendos en las urnas en el pasado proceso electoral. Lo he dicho en diversos foros y los 
números me avalan, Corregidora es el municipio más panista del país, pero es claro que los militantes locales no 
se dejan llevar por el canto de las sirenas y hacen todo lo necesario y más para que siga siendo así y a su vez 
continué como el colchón electoral del blanquiazul en el estado.  “A Dios rogando y con el mazo dando”. 
Parálisis. Hace unos días, tuve una acalorada discusión con un periodista que me argumentaba, quizá, bajo el 
efecto del partidismo “in pectore” o la temeridad del ignorante, que no hay parálisis en la legislatura del estado 
pues los diputados “están haciendo política”, yo me pregunto ¿Al diputado se le paga por legislar o por hacer 
política? Sin duda la función es legislar, lo cual a casi un mes de haber tomado posesión no ha ocurrido; 
primero, por el retraso de la instalación de la mesa directiva y luego, porque hasta el momento no hay 
comisiones y si no hay comisiones no hay forma de que una iniciativa sea subida y votada en el pleno ¡Así de 
fácil! Yo quisiera ver que a cualquier trabajador de la iniciativa privada le dieran un mes de gracia para que se 
ponga de acuerdo con sus compañeritos para ver como van a trabajar y medio se “ambienta” en la chamba. En 
verdad, dejemos de hermosear las cosas ¡Los diputados van a cumplir un mes de trabajo y no han hecho nada! 
Pero eso sí, ya todos cobraron su primer quincena y prerrogativas de alrededor de 100,000 pesotes. “Las 
cuentas claras y el chocolate espeso”. Rescate. En días pasados, el gobernador del estado Mauricio Kuri González, 
anunció que hará un rescate financiero a los alcaldes quebrados, incluso siendo emanados de partidos distintos 
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al suyo ¡Qué bueno! Eso habla de la generosidad política que ha caracterizado siempre al primer mandatario y 
su compromiso con todos los queretanos. Pero, a la par del rescate, se espera el inicio de sendas carpetas de 
investigación en contra de los desfalcadores munícipes, porque a últimas fechas se ha demostrado que la 
justicia en la materia y la fiscalía anticorrupción avanzan a “paso de escargot”, si no me cree, vea al ex alcalde 
recién enchiquerado luego de más de 10 años de haber dejado el cargo. “Si no vas a morder no muestres los 
dientes”. Lenguas Viperinas. Cuentan que cada día se percibe más profundamente el distanciamiento entre el 
asesor de seguridad del estado y el secretario de seguridad, el primero tiene para bien o para mal toda la 
experiencia en la materia, el segundo, solo la confianza del gobernador Kuri.  “Más sabe el diablo por viejo”. (La 
Cruda Verdad) 

  

EL ALFIL NEGRO 

Ganga. Pues parece que, la oferta de crimines múltiples en Querétaro está a la baja: primero fueron 5 en el 
Marqués, luego 4 en Santa Rosa Jauregui y ahora tres en Pedro Escobedo. ¡Histórico!. (N) 

 

CORREDOR ARTESANAL 

La situación de los artesanos queretanos ha tenido vaivenes en sus formas para construir una red comercial. 
Por un lado, artesanos que no tienen un establecimiento en la capital queretana, se mantienen en conflicto con 
las autoridades, pues estas, en aras de hacer valer la ley, les decomisan la mercancía a quienes venden en la vía 
pública. El conflicto ha llevado a establecer diversas medidas de salida para que haya un equilibrio entre 
quienes venden y la regulación de la venta en la vía pública. Por ello, surgieron esfuerzos como el mercado 
artesanal en la capital queretana. Por otra parte, surge la situación de cómo le hacen los artesanos para 
comercializar sus productos. Algunos, como mencionamos, apelan a acudir a la vía pública para ser visibles ante 
los visitantes; otros que tienen acceso, acuden a establecimientos fijos. Con todo este contexto, el hecho de 
promover un corredor artesanal pudiera tener una salida por dos vías: resolver la situación de comercialización 
de las artesanías o resolver la venta de estos productos en la vía pública. Es un reto y aún falta por ver el 
funcionamiento. (AD 2) 
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